

DOCUMENTS RELATIFS A L'EXPULSION DES ALLEMANDS DES SUDÈTES

Peter Burian

En 1951, l'ancien ministre allemand des réfugiés, le Dr. Hans Lukaschek convoqua une commission à caractère scientifique. Cette délégation avait pour but de réunir les documents disponibles sur l'expulsion des Allemands de l'Europe Centrale et Orientale après la fin de la deuxième guerre mondiale et de les examiner en vue de les publier sous forme de documentation. La délégation composée d'un archiviste, d'un spécialiste du droit international et de trois historiens travailla sous la présidence du Prof. Dr. Th. Schieder de Cologne.

Les documents relatifs à l'expulsion des Allemands des Sudètes furent publiés en 1957, volume IV de la documentation. Ils sont composés de 183 pièces, dont la plupart sont des récits d'histoires vécues (Gedächtnisprotokolle) car on dispose de très peu de documents officiels relatifs à l'expulsion. Un document n'était accepté que lorsqu'on avait la conviction intime que les

faits racontés étaient importants pour une situation donnée ou un certain domaine, qu'on pouvait s'assurer de son authenticité indubitable et de l'exactitude des faits racontés. Des comparaisons par recoupements servaient à vérifier l'exactitude des faits.

L'étude de ces documents souligne plusieurs points de vue fondamentaux:

1. L'effroi de constater que l'on peut être soudain dépourvu de toute sécurité matérielle, sociale et juridique.

2. Dans quelles limites les Tchèques ont-ils tenu compte de leurs propres lois et décrets?

3. La propension de toutes les classes du peuple tchèque à succomber à des paroles chauvines et nationalistes et à leurs conséquences inhumaines et d'autre part la conduite humaine de nombreux Tchèques.

4. L'incapacité de la plupart des rapporteurs à saisir les rapports entre la politique allemande d'avant 1945 et les comportements tchèques.